



Principales estructuras de la Alcazaba documentadas en 2014-2015



Acceso principal Alcazaba



PLAN GENERAL DE INVESTIGACIÓN DE LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE HUELVA

Lab. Arqueología
Facultad de Humanidades
Avda. Tres de Marzo s/n
21071 Huelva

SALTÉS



**Universidad
de Huelva**

VRBANITAS
ARQUEOLOGÍA Y PATRIMONIO



JUNTA DE ANDALUCÍA



CIPHCN

Centro de Investigación en Patrimonio
Histórico, Cultural y Natural

-  vrbnitas@uhu.es
-  [@zahhuelva](https://www.instagram.com/zahhuelva)
-  [@zahhuelva](https://twitter.com/zahhuelva)
-  [@pgihuelva](https://www.facebook.com/pgihuelva)

SALTÉS

La Isla de Saltés, sector C-2 de la Zona Arqueológica de Huelva, se sitúa en la desembocadura del estuario de los ríos Tinto y Odiel, en el Paraje Natural Marismas del Odiel, declarado Reserva de la Biosfera por la UNESCO en 1983 e integrado por tres ganchos arenosos: El Almendral, El Acebuchal y La Cascajera.



Área doméstica ciudad islámica

Es en el primero, al norte de la Isla, donde se localiza este enclave, que, aunque muestra algunas evidencias protohistóricas y romanas, destaca realmente por los restos de la Ciudad Islámica de *Shaltîsh*, una gran *mâdina*, de casi 20 hectáreas, que llegaría a ser incluso capital del reino taifa de Saltés durante el siglo XI d.C.

Las fuentes árabes citan a *Shaltîsh* como la capital taifa independiente bajo el reinado de *Abd al-Azîz al-Bakrî*. Destacan la densidad de su población y la carencia de muralla, la riqueza de su entorno natural, una economía dedicada a la metalurgia del hierro y la existencia de un puerto de gran flujo comercial. El urbanismo se organiza mediante un

trazado regular norte-sur. Las calles principales y plazas articulan el espacio en torno a manzanas ocupadas por grupos de viviendas. No hay evidencias de Muralla perimetral al recinto urbano, pues la defensa la protagoniza la Alcazaba, dotada de muelle embarcadero al oeste. Las atarazanas estarían al norte y los talleres metalúrgicos en el noreste de la Isla. Al sur se distribuye el caserío urbano, que superará las 20 hectáreas en el periodo de mayor expansión durante los siglos XII y XIII d.C. No conocemos la ubicación de la Mezquita aljama, las secundarias, zoco, alcaicería, baños públicos, necrópolis, arrabales, o talleres artesanales, pues son todavía muchos los interrogantes sobre la ciudad de *Shaltîsh*, ya que solo se ha excavado un 1.6 % de la superficie total, quedando por investigar el 98 % de la Medina.



Detalle vivienda islámica

La villa debió haber sido abandonada hacia la mitad del siglo XIII, posiblemente durante la conquista de la *kûray* dentro del contexto histórico que marca el paso de toda la región al poder de Alfonso X. Saltés fue perdiendo paulatinamente su actividad, siendo abandonada por sus habitantes y entrando en decadencia hasta que a fines del siglo XIV fuera ya reducido a un terreno agrícola en el centro de la isla.



Alcazaba



Objetos de uso cotidiano